
 

 

«Агрессивное поведение у ребенка: что делать 

родителям» 

Подготовил педагог-психолог Петрова Т.С. 

Каждый, кто хоть раз общался с детьми, наверное, имел дело с 

проявлениями детской агрессии. Для взрослых такое детское поведение 

представляет довольно серьезную проблему: как вести себя, если ребенок сердится, 

дерется, кусается? Что при этом говорить, что делать? 

В последнее время довольно часто приходится иметь дело с детской агрессией. 

Создается впечатление, что количество детей с подобным поведением ежегодно 

увеличивается. Скорее всего, это так и есть. Ведь образ жизни, средства массовой 

информации, поведение взрослых очень способствуют формированию у ребенка 

такого способа поведения, когда он постоянно вынужден демонстрировать свою 

силу, нападать, кричать и ругаться. 

Причина детской агрессии существует всегда, потому что ничего не 

происходит само по себе, все оставляет свой след. Агрессия - не исключение из 

правил. 

 

Возможные причины появления агрессии у ребенка: 

 

1. Проявлению агрессивных качеств у ребенка могут способствовать некоторые 

соматические заболевания или заболевания головного мозга. 

2. Просмотр агрессивных телепередач, компьютерные игры со сценами 

насилия. 

3. Ссоры, конфликты, грубость в семье. 

4. Регулярное проявление у родителей одного или нескольких из 

вышеуказанных видов агрессивного поведения. 
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5. Неразумные, не соответствующие возрасту требования, ограничения и 

наказания, накладываемые родителями по отношению к ребенку. 

6. Строгое наказание, без проведения разъяснительных бесед, за любое 

проявление агрессивности у ребенка. В этом случае ребенок учится скрывать свой 

гнев в присутствии родителей, но это не гарантирует подавления агрессии в любых 

других ситуациях. Напротив, такое поведение родителей взращивает, развивает в 

своем сыне или дочери чрезмерную агрессивность, которая будет проявляться даже в 

зрелые годы. Ведь всем известно, что зло порождает только зло, а агрессия — 

агрессию. 

7. Пренебрежительное, попустительское отношение взрослых к агрессивным 

вспышкам ребенка также приводит к формированию у него агрессивных черт 

личности. 

8. Недостаточное время, уделяемое родителями ребенку. Дети часто 

используют агрессию и непослушание для того, чтобы привлечь к себе внимание 

взрослого. 

9. Ревность к другим детям. 

10. Малыши, родители которых отличаются чрезмерной уступчивостью, 

неуверенностью, а иногда и беспомощностью в воспитательном процессе, не 

чувствуют себя в полной безопасности и также становятся агрессивными. 

11. Неуверенность и колебания родителей при принятии каких-либо решений 

провоцирует ребенка на капризы и вспышки гнева, с помощью которых дети могут 

влиять на дальнейший ход событий и при этом добиваться своего. 

 

Как понять, что ваш ребенок агрессивно себя ведет: симптомы и признаки 

 ребёнок не может контролировать свои слова, действия, эмоции, поведение в 

целом. В редких случаях может пытаться взять под контроль своё поведение, 

но, ни чего из этого не выходит; 

 ребёнок часто ругается с ровесниками и взрослыми, целенаправленно 

вступает с ними в споры и выясняет отношения; 

 ломает игрушки, рушит строения, выполненные другими; любит портить 

вещи других и при этом получает явное удовольствие; 

 не реагирует на просьбы, указания и нарушает установленные правила; 

 намеренно совершает «плохие» поступки, чтобы вызвать негативную 

реакцию; 

 помнит об обиде и обидчике, зачастую хочет отомстить обидчику; 

 не может признавать свои ошибки, всегда пытается оправдаться или обвинить 

другого. 

Рекомендации родителям по устранению и профилактики агрессивного 

поведения у детей: 

1.Прежде всего, проанализируйте собственное поведение и стиль отношений 

между членами семьи. Дети копируют поведение своих родителей. 



2.Нельзя запрещать ребёнку выражать негативные эмоции. Подчеркивайте, 

что любые эмоции – это нормально! 

3.Помогите ребёнку найти способ для «экологичного» выражения агрессии 

(это может быть спортивная секция, подвижные игры). 

4.Разговаривайте с ребёнком, спрашивайте о том, что его беспокоит. 

5.Повышайте самооценку ребёнка: хвалите за его «сильные» стороны, 

подчёркивайте достоинства. 

6.Снижайте уровень критики. 

7.Постарайтесь исключить или минимизировать агрессию из окружающего 

мира ребёнка (наказания, ТВ и компьютерные игры с агрессивными акцентами, 

грубые фразы в разговоре). 

8.Старайтесь общаться из позиции «на равных». 

9. Следите, чтобы ваши слова ни расходились с делом (к примеру: говорим о 

недопустимости применения нецензурных слов, а сами их применяем). 

10.Развивайте коммуникативные навыки ребёнка. 

11. Уделяйте время и внимание своему малышу! Это позволяет почувствовать 

ребенку, что для вас он самый важный и любимый человечек в мире. Ощущение 

собственной значимости и ценности для родителей формирует у ребенка здоровую 

нервную систему, самооценку и дружелюбное настроение. Хотя бы 15-20 минут в 

день родители должны посвящать своему ребенку и только ему, забыв про свои 

"взрослые" дела. Это может быть и игра, и беседа, и чтение книги, какое-либо общее 

занятие. Ничто не должно отвлекать взрослого (телевизор, телефон, домашние дела и 

т.д.). 

Так же необходимо личное дружеское (хотя бы полный час) общение «тет-а-тет» хотя 

бы раз в неделю, с проведением времени именно так, как хочет ваш ребенок 

(выбранная им игра, поход в парк, кино, кафе, совместный просмотр детского 

фильма). 

12. Не злоупотребляйте замечаниями. Вместо того, чтобы говорить как не надо 

делать, говорите как надо делать. 

13. Не следует вести разговоры об агрессивности ребенка при посторонних 

людях и уж тем более — при сверстниках. Это только повысит сосредоточенность 

ребенка на данной особенности своего характера, и придаст чувство обреченности и 

неприятия себя значимыми близкими. Пусть это его качество станет вашей 

совместной работой. Это придаст ребенку чувство уверенности, защищенности, 

эмоциональной близости и доверия к вам. 

14. Объясните ребенку, почему нельзя драться, кусаться, обзываться, а также 

бросать в других детей игрушки и книжки. Затем расскажите и покажите малышу, 

какого поведения вы от него ждете: поцелуйте его, обнимите, поговорите с ним. 

Объясните ребенку, как чувствует себя тот, кого ударили или укусили. Расскажите, 

почему нужно вести себя дружелюбно. 

15. Пресекайте агрессию, как со стороны своего ребенка, так и со стороны 

других детей, направленную на вашего малыша. 

Если вы видите, что ваш малыш дерется, то наиболее эффективным будет замечание, 

состоящее из трех частей: приказания прекратить неподобающее поведение 

(«Перестань драться!»), причины, по которой это нужно сделать («Детям больно, 



когда ты их бьешь»), и альтернативного варианта поведения. Само собой разумеется, 

что необходимо узнать, какова причина нападения вашего ребенка. Ведь может быть, 

что он справедливо защищал себя или свою собственность. В таком случае 

необходимо морально поддержать своего малыша, может быть помочь ему отстоять 

его интересы, а также объяснить, как можно это делать конструктивным способом. 

16. Обучите ребенка способам выражения гнева в приемлемой форме 

17. Не применяйте силу. Применяя по отношению к ребенку телесные 

наказания, вы тем самым разрешаете ему бить других. 

18. Не теряйте самообладания. Если каждый раз, когда ребенок начинает 

драться, вы выходите из равновесия, вскоре он поймет, что можно привлечь ваше 

внимание с помощью агрессивного поведения. 

19. Не прикасайтесь к ребенку в тот момент, когда вы злы на него. В таких 

ситуациях лучше уйти в другую комнату. Там вы сможете освободиться от гнева 

способами, о которых не будете потом сожалеть. Например, проговорив свой гнев 

или продышав его. 

Научитесь сами освобождаться от гнева конструктивными способами. Мэтью 

Мак - Кей, Питер Роджерс, Юдис Мак - Кей в книге «Укрощение гнева» дают 

взрослым рекомендации по развитию способности к самообладанию. Полезные 

рекомендации родителям можно найти на страницах книги Р.Кэмпбелл «Как 

справляться с гневом ребенка». 

Если вышеуказанные рекомендации оказались все же недостаточными для 

решения проблемы агрессивного поведения у вашего ребенка, вы можете обратиться 

к специалисту, который поможет вам определить причины такого поведения и научит 

вашего малыша осознавать свои чувства и эмоции, выражать гнев приемлемыми, 

неразрушительными способами. 

 


